

ACLARATORIA

DESLEALTAD DE LAS NUEVAS TRIBUS

Con motivo de la reciente campaña en torno a la Misión Nuevas Tribus, el Consejo Evangélico de Venezuela publicó en "El Nacional" un supuesto testimonio de Juan Francisco Nothomb, quien fuera superior en la Misión Católica de Sta. María del Erebató en zona Maquiritare. Al enterarse varios meses después, en Europa de la publicación del mencionado remitido, Nothomb dirigió una carta a Jaime Bou, Director de la Misión Nuevas Tribus en Venezuela. Ya que dicha comunicación no recibió respuesta alguna de Bou, y a petición de Nothomb, publicamos a continuación su carta.

Roma el 30 de abril de 1980

Rev. Jaime Bou
Misión "Nuevas Tribus"
Puerto Ayacucho
Terr. Fed. Amazonas
Venezuela

Estimado Jaime,

Te llamaré tal vez la atención recibir una carta mía, y realmente me da pena de escribirte para expresarte mi desilusión.

Rene Bros me ha mandado un "Remitido" aparecido en El Nacional, que lleva un testimonio de mí en defensa de la Misión Evangelica "Nuevas Tribus", y que le presenta como si este testimonio lo hubiera escrito estos últimos días o semanas! A lo mejor me parece así puesto que este texto viene sin llevar ninguna fecha.

Si me recuerdo bien, este texto lo escribía hace como unos 12 años, a 10 años, no lo sé, en circunstancias bien precisas —y tal vez a petición tuya— al momento en que corrían pocos en Venezuela de que varios misioneros evangélicos actuaban como espías para los Estados Unidos, creo en relación con la disputa del Esequibo o de los problemas fronterizos con el Brasil. Escribí este testimonio porque —según mi parecer— estas acusaciones eran infundadas, en cuanto toca a los miembros de "Nuevas Tribus".

Utilizar este testimonio hoy en día me parece poco leal, porque pasaron más de 10 años, y porque se trata de otro problema, del cual viviendo fuera de Venezuela, no conozco nada, y por lo tanto no cabe a mí tomar una posición.

No sé que decirte más. Sí, una fuerte desilusión, porque siempre te he considerado como un amigo y un hermano en Cristo, a pesar de las diferencias que existen entre nosotros y que jamás nos hemos escondido.

Mando copia de esta carta a René Bros, a Walter Coppens, para que toman las medidas necesarias para aclarar la situación, si fuera necesario. Te ruego no ver en esta carta un acto de agresividad mía contra tu persona o Nuevas Tribus. Me conoces bastante para saber que busco antes de todo la paz y la unidad, y no la pelea. Pero en la situación creada por la publicación de este testimonio mío, no podía hacer otra cosa que aclarar las cosas, y hacerlo públicamente.

abrazos cordiales

Juan Francisco Nothomb

REMITIDO

UN TESTIMONIO EN DEFENSA
DE LA MISION EVANGELICA
"NUEVAS TRIBUS"

Juan Francisco Nothomb
Misionero Católico, Misión Francesa
"Hermanitos de Jesús"

"Estoy persuadido que estos misioneros tienen una conducta perfecta frente a Venezuela. Además, según mis conocimientos, el espíritu que anima a la organización "Nuevas Tribus" es, según mi criterio, excelente desde todo punto de vista. Estoy persuadido que no hay ningún grupo misionero evangélico como tal que autorice o permita a uno de sus miembros una falta de lealtad a Venezuela. Yo tengo la casi seguridad de que es mucho más una cuestión de disputas o rencores personales que están en la base de varias acusaciones, y que hay algunas personas interesadas en botar del país a tal o cual misionero evangélico. Los misioneros evangélicos en estos lugares han siempre enseñado a los indios Ye'cuana (maquiritares) a amar a Venezuela, a considerarla como su patria, y han realizado una labor cultural muy venezolana: ellos enseñan la lengua castellana, explican la historia del país y tratan de ayudar a los maquiritares a guardar sus mejores cualidades, para que sirvan al país y que ellos se integren más íntimamente a su vida. Cabe subrayar todo el trabajo sanitario que realizan las misiones evangélicas de Chajudaña y Acanaña. El esfuerzo hecho por el doctor Baldó en cuanto a la detección de la tuberculosis ha encontrado mucha colaboración de los maquiritares de la misión de Acamaña. También varios maquiritares de esta misión son ya maestros en las pequeñas escuelas de los pueblos aislados del Alto Cunucunuma".

(La publicación de este testimonio ha sido posible gracias a la ayuda económica sacrificial de hermanos evangélicos venezolanos. Si usted desea contribuir con la defensa de la misión "Nuevas Tribus" y de la libre predicación del Evangelio en Venezuela, hoy seriamente amenazada, envíe su donativo a: CONSEJO EVANGÉLICO DE VENEZUELA, a/c Librería El Faro, esquina de Llaguno, Av. Urdaneta, Caracas).

BOLIVIA

TESTIMONIOS DE MUERTE Y VIDA

El pueblo boliviano, el que lleva el nombre glorioso del Libertador, viene luchando decidida y valientemente por su libertad. Son ya años de un proceso al que se oponen con saña y crueldad intereses políticos e ideológicos. Hoy, desde el 17 de julio pasado, el régimen de García Meza, quebrando por las armas la voluntad popular expresada en las urnas, trata de aplastar mediante la represión el proceso en el que Bolivia estaba empeñada. Ha sembrado el dolor y la muerte. Pero el pueblo no se le ha sometido. Testimonios de esa lucha que desde la clandestinidad, desde los campos de concentración, desde los campamentos mineros, desde los sindicatos se va gestando son una serie de documentos, de cartas, de declaraciones que ellos nos han hecho llegar

buscando la solidaridad latinoamericana. Son papeles clandestinos que circulan por Bolivia a pesar de la vigilancia amenazante de los golpistas. Publicamos algunos fragmentos como homenaje a los que han muerto por la libertad y a los que luchan por ella. (N. de la R.)

1. LA AMENAZA Y LA REPRESION COMO FORMA DE GOBIERNO

En Bolivia llaman "hematomas" a los eternos vividores que aparecen después de cada golpe, dispuestos a lucrar en la nueva situación. Los hematomas en los Medios de Comunicación dirigen los diarios "Hoy" y "El Diario", ocupan puestos en las radios y canales de TV sometidos al gobierno. Ellos dan máxima cobertura a las palabras de los mandatarios colaborando para crear un clima de terror y sometimiento. Realmente las palabras de los gobernantes publicadas por sus servidores, son su mayor condena.

General García Meza: "Vamos a comenzar a gobernar Bolivia con medidas tal vez drásticas, porque necesitamos entrar en un período de disciplina, corrección y moralidad. Se dictarán severas disposiciones para suprimir el contrabando, así como otras de carácter político..."

"El gobierno de Reconstrucción Nacional declarará traidores a la Patria, a los malos bolivianos que desprestigian al país, para que nunca más vuelvan a Bolivia..."

General Arce Gómez: "En 20 días ya no habrá presos políticos..."

"Será promulgada muy pronto la Ley de Seguridad del Estado cuyas disposiciones deberán ser rigurosamente respetadas. Todos aquellos que infrinjan esa ley deberán caminar con su testamento bajo el brazo porque vamos a ser sumamente duros en el cumplimiento de sus disposiciones..."

"La ley de Seguridad contempla la pena de muerte para varios delitos que están relacionados con actividades subversivas y de intranquilidad...". "No me temblará el pulso para llevar al paredón a un sinnúmero de sinvergüenzas; quienes nos encontramos en funciones administrativas empuñaremos la métralleta para sentar la mano a la gente sinvergüenza y a ello respaldará la Institución Armada...". "Seremos taxativos, no habrá perdón..."

Claro que no son sólo las palabras: para que "no queden presos políticos", se han abierto campos de concentración en Puerto Dorado (Pando), Cavinás (Río Beni), Guayaramerín (Base Naval), Estancia "El Dorado" (Río Beni) y otros... A los detenidos a quienes se libera se les obliga a firmar el siguiente compromiso:

"Yo NN, C.I....., mayor de edad, trabajador de la Empresa..... Natural y vecino de....., con domicilio en calle..... número....., me hago presente en la Sección..... de para expresar mi libre y espontánea voluntad, sin que haya presión alguna para mi persona, lo siguiente:

A partir de la fecha, me comprometo a dejar de lado cualquier actividad política y/o sindical, renunciando a los cargos que venía ejerciendo en calidad de.....; así mismo me comprometo a guardar compostura en mis actos y dedicación en mis labores de trabajo.

En caso de incumplimiento del presente compromiso, admito que se tomen las medidas más drásticas sin objeción alguna.

Por su parte, el comandante del..... Cuerpo del Ejército garantiza el libre tránsito para el cumplimiento de sus labores de trabajo.

Lugar..... Fecha.....

Firma del Comandante..... Firma del detenido....."

2. EL SUFRIMIENTO DEL PUEBLO Y SU LUCHA

Desde la clandestinidad, un dirigente indígena escribe a la OPINION PUBLICA internacional su denuncia. Publicamos algunos párrafos de su escrito manteniendo su redacción

y ortografía, pruebas de autenticidad:

Primero: El pueblo de Bolivia una vez más ha caído en el poder de los grandes capitalistas y militares, una vez más los campesinos a través del Pacto Militar Campesino nos vemos sometidos al servilismo, por la traición de los Seudo Dirigentes que son nombrados a dedo por los gobiernos de Turno, dichos Seudo dirigentes son compadres de muchos generales y solamente prestan a servir a los militares y a los grandes terratenientes.

Segundo: Pasan ya tres meses de dura persecución a los dirigentes natos e independientes, elegidos por las bases, muchos de ellos han caído en la prisión y otros seguimos en la clandestinidad, vivemos en una época del barbarismo por las medidas que ha dictado el gobierno del Gral. García Meza. No hay libertad de prensa, nadie puede realmente expresarse lo que siente, todo es con amenaza de encarcelamientos y asesinatos o confinamientos, el toque de queda constituido en mi país es para asesinarlos y saquearnos, desde el 17 de agosto muchos campesinos han caído en las barricadas y fueron llevados a los cuarteles, a las concentraciones militares....

Tercero: Masacres y asesinatos. a continuado el terror, torturas y vil asesinatos ejercitados por el ministerio del Interior y por los regimientos militares, hago denuncia de la masacre de los mineros de Molinos, Caracoles, Argentina, Viloco y otros.... han hecho una tortura a tres padres oblatos (extranjeros del Colegio Don Bosco en la ciudad Satele de la Ciudad del Alto La Paz encuatando sus bienes como ser una vagoneta Bosvagueu...

Asesinatos. en las provincias fueron asesinados dos campesinos en Alto Reni Marcelino Zeballos de la Colonia Villa Vista un militante activo de Movimiento Indio Tupaj Katari, otro en Provincia Camacho comunidad Taipi Canton Italaqui También miembro de Mitka; y muchos campesinos que estaban junto con los mineros. en la provincia Inquisivi y Loayza.

Cuarto: Saqueos y violaciones; Los militares han ordenado a los soldados para que saqueen productos de los campesinos en diferentes controles que se han establecido los militares, en concreto, en la Provincia de Loayza en las comunidades de Alqa y Pampajasi, en la provincia Inquisivi Zona Puchuni, los víveres y ganados han sido quitados sin contribución económica, amenzándolos de tomar presos. Prov. Aroma Comunidad Sullcavi fueron tomados dos mujeres dirigentes de la organización Bartolina Sisa hasta ahora sin ninguna información. Lo mismo en la zona El Tolar de la misma provincia. y en la provincia Camacho ha sido violado una niña de ocho años, que su nombre queda en reserva y así muchas mujeres tanto en las provincias y ciudades fueron violados por los soldados obligados por sus comandantes, aunque algunos soldados se resistían a no cometer el acto. Actualmente los campesinos que somos la mayoría aymaros y quechuas estamos sufriendo el saqueo económicos indirecto, nos hacen pagar por no tener cédula de Indentidad multas y arrestos, lo mismo tenemos que vender nuestros productos agropecuarios en precios rebajados y controlados por los gendarmes de la alcaldía,...

Sexto: Los dirigentes que estamos en la clandestinidad, en nuestra misma patria y el mejor asilo para nosotros estamos organizándonos para la resistencia, no queremos salir afuera ni al exterior, como los otros dirigentes políticos y sindicales se fugan de su país, el mejor asilo es nuestro territorio, somos muy contados los que estamos afrontando esta realidad, corriendo el riesgo de ser atrapados, pero nunca pasará y tampoco seremos apresados somos más precoces y si vale decir Inteligentes, vamos ha reorganizar la Confederación Sindical Unica de Trabajadores Campesinos de Bolivia y la Cen-

tral Obrera Boliviana. porque no podemos abandonar a nuestras bases, y tampoco podemos dejar que la Burguesía capitalista y los militares vivan a costa de nuestro sacrificio...

Los que sufrimos y somos la mayoría, que no tenemos acceso a los beneficios de la nación, que nos encontramos marginados, sabemos que la lucha por la liberación de los pueblos es largo y sacrificado, pero la tenemos que hacerlos sin retroceder aunque unos momentos tengamos un revés como ocurre en mi país, y en otros países del globo terráqueo. Levantaremos la bandera de nuestros antepasados como la de Tupaj Katari, (Julian Apaza) para derrotar definitivamente a la oligarquía nacional e internacional. Para organizar una sociedad justa con una proyección del futuro y así encontrar en el mundo una sola sociedad de condiciones iguales en lo económico, político y social, pero si respetando la autodeterminaciones de los pueblos de acuerdo a sus culturas.

No habiendo más, un saludo cordial y revolucionario por el mundo oprimido

JAIME APAZA CHUQUIMIA

Miembro de la Confederación Sindical Unica de Trabajadores de Bolivia y Ejecutivo Nacional del Movimiento Indio Tupaj Katari

Los Obreros bolivianos y sus Sindicatos no se rinden. Se han constituido una serie de Sindicatos clandestinos, afirmados en las bases, que encabezan la resistencia. Publicamos algunos de sus manifiestos y comunicados. Hay en ellos una voluntad tan firme que no puede ser derrotada.

RESOLUCIONES DE LA ASAMBLEA CONJUNTA DE LOS CINCO SINDICATOS MINEROS DEL SIGLO XX

1. Los trabajadores mineros reiteramos nuestra firme oposición al actual gobierno del sangriento golpe del 17 de julio de 1980. Se trata, para los mineros, de un gobierno fascista, enemigo del pueblo y jurado verdugo de la clase obrera y sus organizaciones sindicales y revolucionarias; por lo mismo, nuestra lucha proseguirá por todos los medios que las circunstancias nos permitan.
2. Los trabajadores mineros de los cinco Sindicatos del Siglo XX y Catavi lucharemos con firmeza por mantener la plena vigencia y funcionamiento de nuestras organizaciones sindicales de nuestra Federación de Mineros y la gloriosa Central Obrera Boliviana (C.O.B.). Ningún Decreto puede cancelar nuestras organizaciones sindicales, puesto que no son la graciosa concesión de ningún gobierno de turno, sino que son el fruto de nuestra lucha sacrificada de años. Por esto, los mineros declaramos la plena vigencia de nuestras organizaciones sindicales y desconocemos enfáticamente a las apócrifas y oficialistas organizaciones que, bajo distintos nombres, están siendo organizadas desde las oficinas gubernamentales.
3. Los trabajadores mineros proseguiremos nuestra lucha por la vigencia y respeto a las libertades democráticas y sindicales. Llamamos a todos los pueblos y organizaciones del mundo a solidarizarse con nuestra justa lucha. Llamamos a los soldados, jefes y oficiales a no permitir que una pequeña camarilla convierta a nuestro país en nefasto campo de concentración.
4. Los cinco Sindicatos mineros de Siglo XX llamamos a nuestros hermanos fabriles, constructores, ferroviarios, campesinos, estudiantes y a todo el pueblo explotado a luchar por la libertad de todos nuestros compañeros detenidos, por el respeto a la vida de los presos. Llamamos a las organizaciones de Derechos Humanos, Amnistía Internacional y otras organizaciones internacionales a intervenir para precautelar la vida y los derechos de la clase obrera y el pueblo de Bolivia.
5. Los trabajadores mineros proclamamos que seguiremos luchando por un real aumento de nuestros sueldos y salarios, por el Salario Básico Vital y la Escala Móvil.

6. Los trabajadores mineros exigimos la inmediata libertad de los compañeros Juan Lechín, Simón Reyes, Víctor Lima y demás ejecutivos de la Central Obrera Boliviana, los dirigentes de la Federación de Mineros y todos los trabajadores de base que guardan detención en las cárceles del actual régimen dictatorial, junto a nuestros hermanos campesinos, estudiantes y profesionales.

Aprobado por unanimidad en una Magna Asamblea el día lunes 28 de julio de 1980 a las once de la mañana

ORURO

1. Ante la criminal y sangrienta represión desatada por el actual gobierno fascista contra el movimiento obrero organizado, los trabajadores del Departamento de Oruro, hemos acordado organizarnos en CONSEJO SINDICAL CLANDESTINO en torno a nuestra Central Obrera Departamental, para, de esta manera, proseguir nuestra lucha en defensa de nuestros derechos y libertades; en defensa de nuestras organizaciones sindicales, por la vigencia plena del fuero y libertad sindicales, por el respeto a la vida de nuestros compañeros detenidos, para contener los indiscriminados asesinatos en las mazmorras fascistas, por mejores condiciones de vida y trabajo, para mantener nuestra integridad como clase obrera.
 2. EL CONSEJO SINDICAL CLANDESTINO de la Central Obrera Departamental de Oruro, resuelve como base de sus objetivos de lucha el documento de nuestros compañeros mineros de los Cinco Sindicatos de Siglo XX y Catavi, aprobado en su última Asamblea el día 28 de julio de 1980, por expresar e interpretar el espíritu y aspiraciones de lucha en la actual coyuntura del proletariado boliviano.
 3. Los trabajadores Orureños reconocemos y ratificamos la vigencia de nuestras organizaciones sindicales, a nuestros dirigentes libremente elegidos en Congresos y elecciones libres y democráticas. Rechazamos y lucharemos con firmeza contra toda forma de intromisión oficialista en nuestras organizaciones obreras. Proclamamos la vigencia de nuestra gloriosa Central Obrera Boliviana (C.O.B.), nuestras federaciones y sindicatos de base. Lucharemos para evitar que los agentes confesos del gobierno pretendan convertir al movimiento obrero en simple quinta rueda del Estado Fascista.
 4. Los trabajadores de Oruro denunciamos ante la conciencia de los pueblos del mundo, que los actuales usurpadores del poder pretenden ocultar cínica y desvergonzadamente sus crímenes, a través de comunicados y declaraciones falsas. La mentira se ha convertido en la preferente arma en manos de los carniceros fascistas. Se dice, por ejemplo, que no hay represión en nuestro país, cuando a diario los mercenarios del gobierno fascista allanan domicilios, persiguen y apresan a plena luz del día; se dice que no hay presos, cuando, en verdad, se han levantado campos de concentración en remotos lugares del oriente boliviano y otros lugares del país; se dice que se respetan los Derechos Humanos cuando se tortura y veja a hombres, mujeres, ancianos, religiosos y hasta niños, como en el campamento minero de Caracoles; se dice que hay tranquilidad y paz, cuando el terror campea a lo largo y ancho del país. Esta es la verdad que no podrán ocultar por más tiempo los dictadores.
 5. EL CONSEJO SINDICAL CLANDESTINO de Oruro llama a los militantes progresistas, a los soldados y a todos los que aman su Institución a intervenir para evitar que su pueblo sea esclavizado por unos cuantos ambiciosos. Llamamos a todos nuestros compañeros trabajadores del campo y las ciudades a mantenerse unidos y organizados para evitar que los fascistas logren aniquilar al movimiento obrero y campesino.
- VIVA LA LUCHA ANTIFASCISTA DEL PROLETARIADO Y PUEBLO DE BOLIVIA
- Oruro, 15 de agosto de 1980.
COMITE SINDICAL CLANDESTINO DE LA C.O.D.

COMUNICADO NUMERO UNO DE LA FEDERACION CLANDESTINA DE TRABAJADORES FABRILES DE LA PAZ

1. Las actuales condiciones de brutal represión al movimiento obrero, nos han colocado ante la necesidad de pasar a una lucha clandestina, toda vez que los obreros bajo ninguna circunstancia dejaremos de luchar. Nuestra meta es clara, buscamos nuestra propia liberación, para ello debemos acabar con todos los explotadores de hoy y de siempre. Para continuar nuestra lucha en defensa de nuestros derechos y libertades; para organizarnos mejor y contener la actual escalada fascista que está bañando en sangre los campamentos mineros, las ciudades y el campo, para defender nuestras legítimas organizaciones sindicales; para defender la vida de nuestros dirigentes, para luchar por un aumento de sueldos y salarios, el Salario Básico Vital y la Escala Móvil, los trabajadores fabriles de La Paz resolvemos poner en funcionamiento EL CONSEJO SINDICAL CLANDESTINO DE LA FEDERACION DE FABRILES, al igual que nuestros hermanos mineros y de la Central Obrera Departamental de Oruro, Desde estas trincheras clandestinas libraremos una firme lucha contra los traidores y los reestructuradores, contra los agentes pagados que quieren pisotear a nuestras organizaciones sindicales.

2. Para nadie es desconocido que el país ha sido convertido en inmenso campo de concentración, donde los gendarmes fascistas han desatado los más incalificables asesinatos y ultrajes a los dirigentes sindicales y políticos, a los trabajadores del campo y las ciudades. Los operativos de rastillaje se realizan a cualquier hora del día con ostentoso despliegue de fuerzas al temor y la inseguridad son el condimento diario con el que viven las familias bolivianas. Y como burlándose de estos sufrimientos del pueblo, los gorilas proclaman que hay "paz y tranquilidad", "que el pueblo está feliz de que se lo ultraje", "de que se lo mate", "de que no hay presos, torturados y menos asesinados", etc. Los trabajadores denunciaremos que estas frases son las más cínicas falsificaciones. La Iglesia boliviana con mucha valentía y venciendo toda suerte de presiones de los dictadores ha denunciado los crímenes del actual régimen fascista.

3. Los usurpadores del poder se encuentran en una profunda crisis y en cualquier momento saltarán hecho pedazos. Por esto los fascistas están desesperados de someter al movimiento obrero boliviano, para este objetivo están buscando sustituir nuestras organizaciones sindicales, nuestra gloriosa Central Obrera Boliviana (COB). Los eternos agentes y traidores (coordinadores y relacionadores) pretenden hablar a nuestro nombre adulando a nuestros verdugos; por eso los trabajadores fabriles deben rechazar con firmeza las presiones del Ministerio de Trabajo para nominar ternas que servirán para dar vigencia a los relacionadores oficialistas. Los trabajadores señalamos a todos estos viles gusanos como a nuestros enemigos y proclamamos una vez más, que nuestras organizaciones sindicales se encuentran vigentes por nuestra soberana voluntad ¡VIVA LA CENTRAL OBRERA BOLIVIANA! MUERAN LOS RELACIONADORES!

4. Los trabajadores organizados en la Federación Clandestina de Fabriles de La Paz, llamamos a nuestros compañeros fabriles a mantenerse firmes y unidos, llamamos a poner en pie los Consejos Sindicales Clandestinos en cada una de las fábricas y en todos los sectores laborales del país. Sólo nuestra unidad nos armará de la suficiente fuerza para defender nuestros derechos e intereses para evitar que los empresarios continúen con sus abusos y prepotencias. Al terror fascista y empresarial debemos responder con nuestra firme lucha unitaria. ¡VIVA LA UNIDAD DEL MOVIMIENTO OBRERO!! ¡MUERAN LOS ABUSOS Y EL TERROR PATRONAL!!

5. El gobierno fascista descaradamente acaba de anunciar que tomará drásticas medidas económicas contra el movimiento obrero y el pueblo. Ni duda cabe, los dictadores de

turno se esmerarán para que todo el peso de la actual crisis del país acentuada por su aventura golpista, caiga brutalmente sobre las ya escuálidas espaldas de los trabajadores y el pueblo. Nuestro deber es fortalecer nuestra unidad y prepararnos para emprender una firme lucha por el aumento de sueldos y salarios, el salario Mínimo Vital y la Escala Móvil, porque las medidas fascistas harán que todos los precios vayan hasta más allá de las nubes.

¡VIVA LA LUCHA POR EL AUMENTO SALARIAL!

6. El gobierno fascista en su afán de superar su actual ofandad social, política y económica, dentro de sus desesperados malabarismos, acaba de dar nacimiento a un otro sub-producto gorila que ha sido bautizado con el curioso nombre de Comisión Nacional de Asesoramiento y Legislación (CONAL). Por las funciones que han sido señaladas esta organización, de hecho se constituye en algo así, como un centro de poder gubernamental todo poderoso al que estará supeditado el gobierno de Meza y sus ministros. CONAL será el organismo donde se resolverán los problemas económicos, políticos, y sociales. Ni duda cabe, esta todo poderosa organización pretenderá sentar las bases para institucionalizar al fascismo, no por nada los banzeristas aparecen como el núcleo de este superestado que acabará tragándose al propio Meza y su camarilla. Los trabajadores debemos movilizar nuestras fuerzas para luchar contra este instrumento fascista que buscará como ya lo han señalado, convertir al movimiento obrero en simple quinta rueda del Estado fascista.

7. Los trabajadores fabriles denunciaremos los viles y cobardes asesinatos de nuestros compañeros, tal el caso de nuestro compañero Celso Flores de la fábrica Said que fue victimado tras brutales golpizas. Denunciamos que todo el país ha sido silenciado ante una brutal censura de prensa ejercitada por el gobierno fascista que utilizando la fuerza asaltó las emisoras mineras como fabriles y religiosas. Denunciamos con nuestra mayor energía las arbitrarias detenciones y allanamientos de trabajadores fabriles, denunciaremos que se están practicando arbitrarios despidos sin reconocimiento alguno de sus beneficios sociales. Frente a esta ola de violencia patronal y gubernamental, los trabajadores lucharemos con toda firmeza por hacer respetar nuestro derecho al trabajo, lucharemos sin desmayo hasta conseguir la libertad de nuestros compañeros detenidos que en la hora presente sufren en las cárceles y los campos de concentración, como nuestro compañero Victor Lima, junto a otros dirigentes de la COB, como los compañeros Juan Lechín, Simón Reyes y tantos otros. Los trabajadores fabriles debemos desarrollar una seria campaña de solidaridad en favor de todos nuestros compañeros perseguidos, detenidos y todos sus familiares. Esta es pues la hora en que los obreros debemos practicar ese principio que se llama: SOLIDARIDAD DE CLASE.

La Paz, octubre de 1980

SAN PUEBLO ALIENACION Y UTOPIA

Ignacio Castillo

Una propuesta de método y
un análisis concreto de
la religiosidad popular

Ediciones CRT, México, 1979, 164 pp.

Adquiéralo en: el Centro Gumilla
la Distribuidora Estudios